

La République recensait, en 1869, 89,000 élèves : la proportion était de 5 pour 100.

Sur 1,800,000 habitants, le recensement de 1869, le premier qui ait été fait dans cette république, indique 366,000 individus sachant lire et 312,000 sachant écrire : c'est une proportion de 37 lettrés pour 100 habitants.

L'instruction secondaire a un peu plus de ressources dans les villes. Presque tous les chefs-lieux ont un collège national. Buenos-Ayres compte 127 lycées particuliers, qui ne sont pour la plupart que de petites écoles et dont les plus renommés sont tenus par des Anglais. A Santa-Fé, il y a un important collège tenu par les jésuites.

Montévidéo a eu sa première école en 1794. En 1859, la Société philanthropique, instituée par les francs-maçons, en fondait une, et l'année suivante, la municipalité, chargée par la constitution de « surveiller l'instruction primaire, » commençait à s'occuper de cette branche de l'économie sociale. En 1872, la ville avait 49 écoles avec 5,805 élèves inscrits. Il est vrai de dire que 4,000 seulement étaient présents dans les classes, et que plus de la moitié étaient âgés de moins de neuf ans; peu d'enfants restent à l'école au delà de leur douzième année. Les provinces sont encore moins bien partagées. La République possède en tout 245 écoles, dont 132 publiques et 113 privées, avec 16,000 élèves : environ 3 3/4 écoliers par 100 habitants.

Ces pays ont encore beaucoup à faire pour s'élever au niveau des besoins de la société moderne. Leur vaste territoire, peu peuplé, n'est pas le moindre obstacle qu'ils rencontrent.

BRÉSIL.

La statistique du Brésil indique un état d'avancement inférieur à celui des républiques de la zone tempérée dans l'Amérique du Sud et à peu près semblable à celui des républiques de la zone tropicale. Le nombre des écoles primaires, en 1872, était de 4,202, dont 3,491 écoles publiques, et celui des élèves, de 125,000, dont les 2/3 à peu près sont des garçons¹. La proportion est de 1 écolier 1/4 par 100 habitants.

C'est peu. Mais la statistique est encore très-imparfaite; on suppose

¹ Dans *L'Empire du Brésil à l'Exposition de Vienne, en 1873*, publication officielle, les chiffres sont quelque peu différents: 4,653 écoles primaires ou secondaires et 155,058 écoliers.

Ceux que nous donnons sont tirés d'un document qui a plus d'autorité: *Relatório apresentado á Assembléa general pelo ministro e secretario d'Estado dos negocios do imperio, d' J. A. Coréa de Oliveiro, 1872.*